

Aussenblick: Kritisch-konstruktiver Kommentar

Franziska Bertschy, Leiterin der Professur für Didaktik des Sachunterrichts, IKU, PH FHNW

Treffen des Programms innovative BNE-Projekte an pädagogischen Hochschulen – 7. Dezember 2023

08.12.2023

BNE-Verständnis

Eine Arbeitsdefinition für éducation21

Isabelle Bosset¹

April 2022 (Zwischenversion ohne BNE-Kompetenzen)
Mai 2023 (Endfassung mit BNE-Kompetenzen)

¹ Mit Rückmeldungen von Klem, Claudia, Angela, Ayako und Silvana für die Arbeit am BNE-Verständnis (ausserhalb der BNE-Kompetenzen) und der Arbeit der Expertinnen- und Expertengruppe BNE-Kompetenzen, Pierre, Fabrice, Angela und Kathrin. Vielen Dank an alle für ihre wertvolle Arbeit.

Einlassung

Es ist als überaus positiv zu sehen, als nationales Kompetenzzentrum BNE über zentrale Begriffe nachzudenken; zu definieren, was für BNE spezifisch ist und was nicht.

Damit positioniert man sich in der bildungspolitischen, bildungswissenschaftlichen und unterrichtspraktischen Diskussion.

Kritikpunkte, Fragen

BNE und NE: Zwischen BNE und NE deutlich unterscheiden.

- Kann man sich als öffentlich-rechtliche Institution auf das Konzept „Starke Nachhaltigkeit“ beziehen, wenn es diesbezüglich keinen Konsens gibt?

BNE als eigenständiger Diskurs: BNE folgt nicht zwangsläufig aus NE. Auseinandersetzung mit dem Bildungsbegriff (genauso wie mit dem Begriff NE). BNE ist ein eigenständiger wissenschaftlicher Diskurs innerhalb der Erziehungswissenschaft bzw. Fachdidaktiken.

- Ist BNE nur als Whole School Approach zu denken?

BNE-Kompetenzen: Mehrheitlich überfachliche Kompetenzen, wenig spezifisch.

Kompetenz „Taking initiatives“ muss problematisiert werden.

BNE-Inhalte: Anspruch BNE spezifisch zu definieren, erfordert die Angabe von verbindlichen Kriterien.

- Welche Kriterien genau müssen beachtet werden?

Weiterarbeit am Verständnis von BNE

Berücksichtigung von Rückmeldungen von verschiedenen Fachpersonen.

Anspruch, was BNE spezifisch ist, noch deutlicher klären

Limitationen aufzeigen

Aufzeigen, wie bei der Erarbeitung des BNE-Verständnisses vorgegangen wurde